

Femmes et paysans en lutte pour la souveraineté alimentaire

jeudi 1er mars 2007, par [VIVAS Esther](#) (Date de rédaction antérieure : 27 février 2007).

Sélingué, un petit village malien près de la frontière avec la Guinée accueille, du 23 au 27 du courant mois de février, le Forum sur la souveraineté alimentaire - Nyéléni 2007. Une rencontre organisée par la Via campesina, la Marche mondial des femmes, les Amis de la terre et d'autres organisations de pêcheurs, de bergers, de consommateurs. Une rencontre qui va se dérouler à la campagne, dans l'un des pays le plus pauvres de l'Afrique, le Mali, et dont l'objectif est celui de débattre sur l'agriculture et l'alimentation dans un environnement rural et de retrouver une cohérence entre les initiatives pour mettre en œuvre la souveraineté alimentaire et les moyens réels pour l'atteindre.

Tel que l'énonçait Paul Nicholson de Via campesina dans le cadre de l'ouverture de la rencontre, le Forum sur la Souveraineté alimentaire - Nyéléni 2007, garde trois objectifs principaux : débattre sur ce que les différents collectifs réunis à Sélingué entendent par souveraineté alimentaire ; renforcer des attaches et générer un dialogue sur ce sujet entre les différents secteurs et pays ; et créer des stratégies communes pour l'action parmi le large éventail des mouvements y participants. Paul Nicholson a mis une emphase spéciale lorsqu'il signalait qu'il ne s'agit pas d'un forum typique mais qu'il porte sur une autre méthodologie. Les délégués ont été formellement invités à y participer et on a des objectifs et des stratégies concrets avec une vision à long terme.

Les délégués vont travailler sur la base de sept axes thématiques : commerce international et marchés locaux, technologie, accès aux ressources naturelles, droit à la terre, modèles de production, parmi des autres. Le plan d'action et la déclaration finale devront être approuvés par les différents secteurs participants au forum : paysans, pêcheurs, bergers, consommateurs, indigènes et bergers.

Les femmes prennent la parole

Le 22, la veille du début du forum, a eu lieu dans la même salle, une rencontre des femmes, dynamisée par la Marche mondial des femmes, dont le but spécifique est de mettre en commun les opinions des femmes en ce qui concerne la souveraineté alimentaire et accorder les contributions au forum de Nyéléni 2007 de manière conjointe. Les femmes réunies ont revendiqué le mythe de Nyéléni, une femme paysanne malienne qui s'est battue pour s'affirmer en tant que femme dans un milieu défavorable.

Des déléguées de la Corée, du Mali, du Swaziland, des Philippines, de la France et de beaucoup d'autres pays ont pris la parole pour désigner le capitalisme comme responsable des violations aux droits des femmes. Tel que Miram Nobre,

appartenant à la Marche mondial des femmes : « *Les femmes sont chargées d'assurer l'eau, les nourritures, le feu du foyer... toute une série de travaux invisibles que le capitalisme s'efforce pour rendre plus difficile encore de mettre en œuvre* ».